

Mitt. dtsch. malakozool. Ges.	101	32	Frankfurt a. M., Juli 2019
-------------------------------	-----	----	----------------------------

Protokoll der 47. Ordentlichen Mitgliederversammlung der Deutschen Malakozoologischen Gesellschaft am 19. Mai 2018 in Cismar

Im Rahmen der Jubiläumstagung anlässlich des 150-jährigen Bestehens der Deutschen Malakozoologischen Gesellschaft in Cismar fand dort am 19. Mai 2018 die 47. ordentliche Mitgliederversammlung statt. Diese wurde durch den 1. Vorsitzenden, Dr. VOLLRATH WIESE, der gleichzeitig zusammen mit seiner Familie die Organisation der Tagung übernommen hatte, eröffnet. Zunächst übermittelte der 1. Vorsitzende die Grüße einiger Mitglieder der DMG, die nicht teilnehmen konnten, so von Familie Dr. BOETERS, Familie Prof. Dr. GITTINGERBERGER, Dr. Dr. JUNGBLUTH, Dr. VON KNORRE, Dr. NEUBERT, Dr. RÄHLE, Familie Dr. RENKER, Frau Dr. RICHLING, Familie ROSENBAUER, Dr. SCHMID, Familie SCHNELL, Frau Dr. SCHNIEBS und Dr. WIRTH. Weiterhin richtete er die Grüße der Niederländischen Malakozoologischen Gesellschaft aus. Die Versammlung gedachte danach ihrer verstorbenen Mitglieder ANDRÉ SPRINGER und Dr. CLAUS MEIER-BROOK. Danach verlas VOLLRATH WIESE das Protokoll der 46. Mitgliederversammlung. Seitens der Mitglieder gab es hierzu keine Anmerkungen oder Ergänzungen, es wurde einstimmig angenommen. Zur Tagesordnung der Mitgliederversammlung gab es ebenfalls keine Einwände. Der 1. Vorsitzende berichtete weiterhin, dass in Vorbereitung der Jubiläumstagung verschiedene Gegenstände wie Taschen, Federstahlpinzetten u. ä. mit DMG-Logo vorbereitet worden waren. Diese können gegen eine Spende abgegeben werden, z. B. auch an Dritte. Er legte dar, dass sich das aktuelle Heft der „Mitteilungen“, der Band 99, in der Endkorrektur befindet und in Kürze verschickt werden soll. Der Band 100 soll am Jahresende 2018 erscheinen und u. a. die Vortragsabstracts der Jubiläumstagung enthalten. Die Flyer zum Weichtier des Jahres 2018 (Neptunschnecke) sind erhältlich. Außerdem können Faltblätter der zurückliegenden Jahresaktionen ebenfalls noch von der DMG bezogen werden, die diese seit einigen Jahren und auch weiterhin selbst finanziert. Am 19. Mai 2018 fand eine Vorstandssitzung der DMG statt. Im Berichtszeitraum wurden fünf Anträge für DMG-Tagungszuschüsse im Rahmen der Nachwuchsförderung gestellt, die alle bewilligt werden konnten.

Für die aus Dr. KATHRIN SCHNIEBS, Dr. HEIKE REISE und Dr. JOHN M. C. HUTCHINSON bestehende Redaktion der Zeitschrift „Archiv für Molluskenkunde“ erläuterte HEIKE REISE, dass im Jahr 2017 zwei Hefte mit zusammen 260 Seiten erschienen sind. Das erste Heft des Jahres 2018 wird Ende Juni erscheinen.

Der Bericht der Kassiererin, Dr. IRA RICHLING, wurde wegen deren Abwesenheit durch den 1. Vorsitzenden verlesen. Demnach ist die finanzielle Situation bezüglich Einnahmen und Ausgaben weiterhin fast ausgeglichen. Den Einnahmen von 10.693,62 € stehen etwas höhere Ausgaben von 12.399,34 € gegenüber, die durch Rücklagen aufgebracht werden konnten.

Im Namen der Kassenprüfer HANS-JÖRG NIEDERHÖFER und MARGRIT FALKNER bestätigte letztere die korrekte Kassenführung und die vollständige Vorhaltung der Unterlagen und empfahl die Entlastung des Vorstandes. Der Vorstand wurde daraufhin, bei Stimmenthaltung der Vorstandsmitglieder, einstimmig entlastet.

Zum Tagesordnungspunkt 5: Es wurden keine Anträge eingebracht.

Als Sprecher des Arbeitskreises Ost der DMG gab ULRICH BÖSSNECK den Termin der nächsten Herbsttagung der DMG bekannt. Diese wird von KATRIN HARTENAUER organisiert und findet vom 21. bis 23. September 2018 in Dösebau bei Osterburg im Bundesland Sachsen-Anhalt statt. KLAUS GROH berichtete mit Grüßen von IRA RICHLING für die Arbeitsgemeinschaft Mollusken Baden-Württemberg, dass im März 2017 ein Treffen und im Herbst 2017 eine gemeinsame Exkursion durchgeführt wurden. Außerdem fand im Herbst 2017 ein sehr erfolgreiches Festsymposium „Mollusken Europas – Diversität im Wandel“ in Stuttgart am SMNS statt. Die AG arbeitet weiterhin an der Fortschreibung der Bibliographie, die Digitalisierung der alten Kartierungsdaten ist als Drittmittelprojekt vor dem Abschluss. VOLLRATH WIESE erläuterte, dass in Schleswig-Holstein im Berichtszeitraum ein Molluskenbestimmungskurs durchgeführt wurde. In Sachsen und Thüringen werden in den nächsten beiden Jahren sowohl die Checklisten als auch die Roten Listen aktualisiert. Die hessischen Malakologen haben 2018 bereits eine gemeinsame Exkursion nach Sizilien durchgeführt, für den Herbst 2018 ist eine weitere in den Taunus geplant. Außerdem ist die Aktualisierung der Roten Liste in Bearbeitung.

Die nächste Frühjahrstagung der DMG wird 2019 im Saarland stattfinden. Als Organisator hatte Dr. CARSTEN RENKER bereits auf der Versammlung 2017 seine diesbezügliche Bereitschaft erklärt. Für 2020 ist Nord-Schweden im Gespräch. Wenn sich dies realisieren lässt, würde die Mitgliederversammlung der DMG 2020 dann ausnahmsweise im Rahmen der Herbsttagung stattfinden.

Im Rahmen des Tagesordnungspunktes „Verschiedenes“ wurde der Vorstandsbeschluss bekannt gegeben, dass anlässlich des 150-jährigen Bestehens der Gesellschaft allen Mitgliedern mit mindestens 50-jähriger Mitgliedschaft ein schriftlicher Gruß übermittelt werden wird. Die Liste der zu Grüßenden wird in den Mitteilungen veröffentlicht. Am Schluss ergriff der 2. Vorsitzende, Prof. Dr. THOMAS WILKE, das Wort und dankte der gesamten Familie WIESE sowie den Mitgliedern der unterstützenden Crew im Namen der Teilnehmer für die hervorragende Organisation der Jubiläumstagung und das abwechslungsreiche Begleitprogramm.

Protokoll: Dr. ULRICH BÖSSNECK